

ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA JUNTA RECTORA DEL CONSEJO RESERVA DE LA BIOSFERA, CELEBRADA EL DÍA 10 DE NOVIEMBRE DE 2023 (Expte.18701/2023)

En el Salón de Plenos del Cabildo, Avenida Fed Olsen s/n, de Arrecife, siendo las 11:30 horas del día diez de noviembre de dos mil veintitrés, previa convocatoria cursada al efecto, se reúnen en sesión extraordinaria y pública las señoras y señores miembros de la Junta Rectora del Consejo de la Reserva de la Biosfera, que a continuación se relacionan, al objeto de celebrar la sesión en el encabezamiento mencionada:

ASISTENTES

El presidente del Cabildo de Lanzarote
Excmo. Sr. D. Oswaldo Betancort García

Dos consejeros/as del Cabildo, representantes del Partido de Coalición Canaria
Sra. Doña María Ascensión Toledo Hernández
Sr. Don Samuel C. Martín Morera

Dos consejeros/as del Cabildo, representantes del Partido Socialista Obrero Español
Sra. Doña Ariagona González Pérez
Sr. Don Alberto Aguilar Lasso

Un consejero del Cabildo, representante del Partido Popular
Sr. Don Francisco Javier Aparicio Betancort

Una consejera del Cabildo, representante del Grupo Mixto
Sra. Doña Daisy Villalba Perdomo

Un representante del Ayuntamiento de Tías
Sra. Doña Carmen Gloria Rodríguez Rodríguez

Un representante del Ayuntamiento de Teguiise
Sra. Doña Myriam Jorge Camejo

Un representante del Ayuntamiento de Haría
Sr. Don Bruno Santana Martínez

Un representante del Ayuntamiento de Yaiza
Sra. Doña Águeda María Cedrés Rodríguez

Una representante del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico
Sra. Doña María Isabel López Pérez



Una representante de la Fundación César Manrique
Sra. Doña Idoya Cabrera Delgado

Una representante de la Universidad de La Laguna
Sra. Doña Carolina Castillo Ruiz

Un representante de la Universidad de Las Palmas
Sr. Don Jin Taira Alonso

Un representante de los Empresarios Pesqueros
Sr. Don David Álvarez Hofmann

Un representante de las Asociaciones de Agricultores
Sr. Don Domingo M. Peraza Hernández

Un representante de los Sindicatos (representación compartida)
Sr. Don Ramón Pérez Farray
Sr. Don Hermenegildo Perdomo

Un representante de los Grupos Ecologistas
Sra. Doña M.^a Antonia Perera Betancor

Un representante de Colegios Profesionales
Sr. Don Alberto Lasso Hernández

Un representante de Empresarios
Sr. Don Bernardino Jiménez Fernández

Una representante de las Asociaciones de Vecinos
Sra. Doña Paola Elizabeth Tejido Villanueva

Un representante ONG
Sr. Don Juan Cruz Sepúlveda

Una representante de los Colectivos de Inmigrantes
Sra. Doña María Isabel Witter Nanguande

Un representante de las Asociaciones Hoteleras
Sra. Doña Susana Pérez Represa

AUSENTES

Un representante del Ayuntamiento de Arrecife
Sr. Don Echedey Eugenio Felipe

Un representante del Ayuntamiento de San Bartolomé
Sra. Doña Marlene Romero Machín



Una representante del Ayuntamiento de Tinajo
Sra. Doña Coraina María Morales Quintero

Un representante de la Administración General del Estado
Sr. D. Alfonso San Martín Pérez Ross

Dos representantes del Gobierno de Canarias
Sr. Don Mariano Hernández Zapata
Sra. Doña Julieta Cristina Schallenberg Rodríguez

Un representante del Comité MaB Español
Sr. Don Francisco José Cantos Mengs

Un representante de las asociaciones de empresarios turísticos
Sr. Don José Luis Rubio Bordons

SECRETARIA
D^a María Dolores García Cid

También asiste **Doña Ana Carrasco Martín**, directora-gerente del Consejo de la Reserva de la Biosfera.

Don Oswaldo Betancort García, presidente del Consejo de la Reserva de la Biosfera, abre la sesión agradeciendo la asistencia y dando la bienvenida a todos los presentes y a las personas que siguen la sesión virtualmente desde sus casas. Expresa que para él es un placer ser presidente de este órgano tan importante para Lanzarote y La Graciosa, del que forman parte representantes de diversos sectores de nuestra comunidad y que permitirá el diálogo sobre el presente y futuro de las dos islas.

Comenta que, transcurridos 30 años desde la designación de Lanzarote como Reserva Mundial de la Biosfera, su Gobierno tiene la intención de seguir trabajando con el mayor consenso social posible y con ahínco, para seguir siendo dignos representantes de la Declaración. Para tal fin, está convencido de que podrá contar con todos los miembros de esta nueva Junta Rectora.

Considera que el título de Reserva de la Biosfera no es un ornamento de promoción turística, ni un simple sello ambiental. Ser Reserva de Biosfera es caminar de la mano para avanzar hacia una mejor relación entre las personas y su entorno, promover mayor calidad de vida para nuestras gentes y al mismo tiempo, salvaguardar los ecosistemas naturales, promoviendo enfoques innovadores que sean social, económica y ambientalmente sostenibles.

Anima a mostrar la cabeza bien alta por lo que somos: una tierra resiliente, capaz de sobrevivir a catástrofes, resurgir de las cenizas y reinventarse para salir adelante. Recuerda que hemos sido una tierra en la que ha habido invasiones, sequías, plagas, erupciones y que, a pesar de todo, hemos sido capaces de extraer lecciones y enseñanzas que nos han otorgado fuerzas renovadas.



Hace alusión a la crisis ecosocial que vivimos en estos tiempos, que tendrá consecuencias inimaginables, e invita a revisar nuestras acciones pasadas para aprender y reaccionar juntos. Considera que este es el foro donde poner en común ideas y proyectos que nos permitan prospera como pueblo.

Desea a todos los presentes una labor fructífera, un camino sin escollos, y con mucho diálogo, para que todo este esfuerzo llegue a la sociedad y sirva para concienciar sobre el privilegio de habitar un territorio como el de Lanzarote y La Graciosa, declarado Reserva de Biosfera. Añade ser consciente de lo que tenemos, y reitera que todas las acciones que lleve a cabo el grupo de Gobierno del Cabildo serán consensuadas.

Don Samuel Martín Morera da la bienvenida y agradece al equipo de la Oficina Reserva de la Biosfera hacer posible la nueva constitución de este órgano. Considera que formar parte de él es una enorme responsabilidad, pero también un motivo de orgullo. Explica que durante casi tres décadas, esta cumbre de sensibilidades, intereses, preocupaciones, sueños y afanes ha sido un espacio de vertebración social y de construcción de ciudadanía, el ágora donde confrontar opiniones y culminar acuerdos, la casa de todos y de todas. Que desde su constitución, el Consejo ha expresado su voluntad de abrir caminos a la participación y al diálogo, con una ejemplaridad que debe recordarnos que en sistemas complejos como las comunidades humanas, lo colectivo es siempre mejor y llega más lejos que la suma de las partes.

Invita a iniciar una etapa en la que predomine la conversación y el entendimiento, el debate y la conciliación, una sana disidencia, pues tampoco se debe olvidar que de la dialéctica y la argumentación se pueden extraer valiosas conclusiones.

Plantea que en estos tiempos convulsos de polarización y enfrentamiento, guerras fratricidas entre pueblos y de primacía de la violencia como única respuesta, resultan necesarios los escenarios en los que prime el interés general, en beneficio de las personas que pueblan esta isla y de las que llegarán después.

Señala que, acorde a la declaración de Lanzarote como Reserva de la Biosfera de UNESCO, el Consejo deberá velar por el cumplimiento de sus fines, que incluyen aumentar la calidad ambiental y la capacidad de gestión de los recursos naturales, fomentar las actuaciones para alcanzar un modelo de desarrollo sostenible, y potenciar la educación ambiental y la investigación. Todo ello, como cimiento para garantizar un nivel de conservación del medio armonizado con las necesidades económicas y sociales de sus habitantes.

Agradece a quiénes, dando un paso adelante, han querido formar parte del Consejo. De manera especial, expresa el agradecimiento a los presentes, miembros de colectivos y entidades que aspiraron a representar a sus colectivos, entidades y sectores. Anima a que sientan orgullo por formar parte de un proyecto cargado de ilusión, cuyo corazón late desde hace 30 años.

Finaliza su intervención diciendo que nuestra motivación, hoy, sigue siendo la misma que alentó a la isla en aquel 1993: progresar como sociedad, con la base del conocimiento



adquirido en el pasado y ante los retos de un futuro de incertidumbre, transformando el modelo de desarrollo actual en otro más equilibrado, participativo y solidario.

A continuación, la Secretaria del Consejo, María Dolores García Cid invita a los miembros a tomar la palabra y realizar una breve presentación:

Don Jin Taira Alonso manifiesta su orgullo al representar a una Universidad con 35 años de vida, que es territorio y cimiento en la era del cambio climático. Asegura que es necesario un llamamiento a la tranquilidad, a la educación y la formación, y defiende la importancia de buscar espacios de reflexión como es el Consejo de la Reserva.

Doña Carolina Castillo Ruiz se muestra implicada y orgullosa por seguir participando en el Consejo, que realiza un trabajo excelente y supone una gran oportunidad para conseguir los objetivos de bienestar social.

Doña María Isabel López Pérez recuerda que el Ministerio de Transición Ecológica alberga la Secretaría del Programa MaB y Red Española de Reservas de Biosfera. Ofrece ayuda en todo lo necesario y su compromiso con el medio ambiente. Apunta que ante el cambio climático, es fundamental abordar cómo afrontamos la ordenación, la gestión y la conservación del territorio.

Don Bruno Santana Martínez solicita responsabilidad con el suelo rural e invita al Consejo a trabajar desde ya.

Doña Myriam Jorge Camejo aboga por alcanzar consensos y defiende la importancia de la participación en la toma de decisiones.

Doña Carmen Gloria Rodríguez Rodríguez reclama que se conceda al Consejo el valor que tiene y que se convoquen sus sesiones con asiduidad. Agradece el asesoramiento que ofrece la Oficina Reserva de la Biosfera en el día a día municipal.

Doña Águeda Cedrés Rodríguez asegura que propondrán ideas en beneficio del municipio y de la isla.

Doña Idoya Cabrera Delgado propone que, después de 30 años de trayectoria de la Reserva de Biosfera de Lanzarote, se recupere la originalidad y capacidad de hacer del Consejo, que se ha ido perdiendo con el tiempo.

Don Alberto Lasso Hernández traslada la disposición de los cuatro colegios que representa, para ofrecer asesoramiento sobre las materias que les competen en políticas y acciones. Propone el diseño de un modelo de isla que muestre con nitidez hacia dónde, de qué manera, qué capacidad de carga, etc.

Don Bernardino Jiménez Fernández muestra su total colaboración y acuerdo con el Consejo y sus objetivos, y hace dos peticiones: ordenar el sistema de funcionamiento (reglamento) del Consejo, para otorgarle mayor orden y fluidez y llevar al debate la preocupante situación del planeamiento territorial de la isla.



Don Ramón Pérez Farray coincide en la necesidad de introducir cambios en el funcionamiento del Consejo, ante los retos que están a la vuelta de la esquina y por responsabilidad para avanzar. Plantea traer al debate asuntos como la capacidad de carga, el agua, el territorio, la vivienda, la población. Defiende que las opiniones de los miembros y los acuerdos que se produzcan lleguen a algún sitio.

Doña Paola Tejido Villanueva muestra su agradecimiento por la posibilidad de estar presentes en el Consejo y se ofrece a contribuir con la aportación de ideas desde su ámbito.

Domingo M. Peraza Hernández recuerda que su sector lo está pasando muy mal y de todas formas, se suma a la voluntad general de lucha y responsabilidad hacia la isla.

Doña María Isabel Witter Nanguande asegura estar agradecida por esta primera experiencia en el Consejo y destaca que el colectivo de migrantes es una parte importante de la población de Lanzarote, que desean trabajar por la integración y la convivencia. Menciona el cambio climático como origen de flujos migratorios y muestra su compromiso de colaboración en defensa del medio ambiente.

Don Juan Cruz Sepúlveda destaca la importancia de la educación y propone que las decisiones del Consejo tengan más peso real en el Gobierno y que sus sesiones no reproduzcan la rivalidad política de los Plenos. Que los acuerdos que se tomen sean vinculantes y que se traten temas como el cambio climático, el planeamiento y el agua.

Doña M.^a Antonia Perera Betancor afirma que las 10 entidades a las que representa contribuyen a mejorar la protección ambiental. Que hay que avanzar hacia un modelo de isla consensuado, con más participación y que atienda la realidad de la vivienda, el agua, las energías, la movilidad, la ordenación territorial, la pesca, la agricultura, etc. También se refiere a la necesidad de atender los conflictos en los usos del suelo y las afecciones de prácticas como los rallyes, la explotación de áridos y la masificación del Archipiélago Chinijo. Aboga por mejorar las dotaciones en logística y agentes de control y vigilancia.

Don David Álvarez Hofmann reclama que las decisiones que tome el Consejo tengan más peso en las políticas de Gobierno.

Doña Susana Pérez Represa defiende el Consejo como punto de encuentro y de diálogo de los actores sociales y económicos de la isla. Dice apoyar el desarrollo sostenible y que la andadura del Consejo sea de avance real y que de cada sesión se obtengan conclusiones y resultados. Manifiesta también que el mantenimiento del título de Reserva de Biosfera debe ser un objetivo permanente, a través de indicadores de evaluación. Y coincide con otras voces en la necesidad de dotar de recursos humanos, técnicos y económicos para que la oficina de la Reserva pueda llevar a cabo su trabajo.

Doña Daisy Villalba Perdomo aboga por aportar y trabajar en beneficio de la isla.

Don Francisco Javier Aparicio Betancort propone cooperar de manera colectiva para, entre todos, tomar decisiones importantes.



Doña Ariagona González Pérez señala que el Consejo es un órgano indispensable para luchar contras las amenazas de estos tiempos y confía en este periodo sea igual de fructífero que en los años pasados.

Doña Ascensión Toledo Hernández apunta que el Consejo de la Reserva es un órgano vivo que ofrece luz y acompaña al trabajo político. Destaca la alta participación, muestra del interés y aprecio de la población. Desea en esta nueva etapa una actitud constructiva y propositiva por parte de sus miembros.

Don Samuel Martín Morera hace un breve balance de lo escuchado; menciona algunos proyectos de la Reserva de la Biosfera y alude a algunos resultados de la encuesta del Centro de Datos del Cabildo, realizada con motivo de los 30 años de trayectoria de la Reserva, encuesta que hará llegar a todos los miembros. Destaca que el 91% de las personas consultadas asegura conocer el título de UNESCO. Comenta que otro dato de la encuesta nos interpela a la reflexión: A la pregunta ¿Conoce algo de la estructura o los procesos de participación de la RdB?, el 50% contesta que nada, el 25% que poco, el 15% que bastante y solo el 2%, que mucho. Asegura que trabajará para que estos datos cambien y en cuatro años sean muchas más personas las que conozcan la estructura y participen en sus actividades.

Don Oswaldo Betancort García agradece a todas las personas que han tomado la palabra la voluntad de construir. Dice haber tomado nota de las propuestas como la de cambiar el funcionamiento del Consejo para que los temas importantes de gestión de la isla pasen por este órgano de participación. Anuncia que dotará a la Reserva de la Biosfera de recursos humanos y ficha económica. Se alegra de que la sesión haya sido constructiva, con demandas que vienen de atrás y que serán atendidas. Finaliza asegurando que estamos a una para transformar lo que nos preocupa y lo que nos une, que es Lanzarote y La Graciosa.

Y sin más asuntos se levanta la sesión a las 12.45 horas del día expresado en el encabezamiento, extendiéndose el presente Acta, en 7 folios útiles solamente en su anverso con mi rúbrica, de lo que como Secretaria, certifico.

